

DROUILLY, Pierre, *Statistiques électorales fédérales du Québec 1867-1980*. Montréal, Université du Québec à Montréal, 1983, 937 p. 35,00 \$.

Réjean Pelletier

Volume 38, Number 3, Winter 1985

Population et histoire

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/304301ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/304301ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Pelletier, R. (1985). Review of [DROUILLY, Pierre, *Statistiques électorales fédérales du Québec 1867-1980*. Montréal, Université du Québec à Montréal, 1983, 937 p. 35,00 \$.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 38(3), 450–451. <https://doi.org/10.7202/304301ar>

DROUILLY, Pierre, *Statistiques électorales fédérales du Québec 1867-1980*.
Montréal, Université du Québec à Montréal, 1983, 937 p. 35,00\$

Avec la publication de cet ouvrage, Pierre Drouilly complète sa trilogie contenant les données de base sur les élections législatives au Québec depuis 1867 jusqu'à 1980. Ce troisième volume contient les résultats de toutes les élections fédérales, aussi bien générales que partielles, les noms des différents candidats ainsi que leur affiliation politique, de même que des tableaux synthétiques des trente-deux élections générales tenues depuis la Confédération.

Basé essentiellement sur les rapports officiels et soumis à différentes vérifications, cet ouvrage devrait contenir très peu d'erreurs quant aux résultats

des élections. Par contre, la source principale utilisée pour déterminer l'affiliation politique des candidats, soit le *Parliamentary Guide*, n'est certainement pas exempte d'erreurs, comme le reconnaît Pierre Drouilly lui-même.

Sans minimiser d'aucune façon le travail gigantesque et exemplaire accompli par l'auteur, je suggérerais cependant trois types d'ajouts qui auraient été fort utiles dans cette première version: d'abord calculer les pourcentages non seulement par rapport au nombre d'électeurs inscrits, mais également par rapport aux suffrages exprimés; ensuite nuancer davantage l'identification partisane des candidats, surtout au XIX^e siècle, en apportant les distinctions nécessaires entre, par exemple, les indépendants ou les nationalistes affiliés à un parti déjà existant; enfin reproduire les accents sur les noms afin d'éviter toute confusion possible entre Masse et Massé, pour ne citer qu'un exemple.

Malgré tout, cet ouvrage constitue certainement une documentation unique et un outil de travail indispensable pour tous ceux et celles qui s'intéressent aux élections, aux partis, au personnel politique, bref à la politique canadienne et québécoise. Il faut en savoir gré à Pierre Drouilly d'avoir mis cet instrument exceptionnel de travail entre les mains des chercheurs.

*Département des sciences politiques
Université Laval*

RÉJEAN PELLETIER